

国第十三回 参議院文部委員会会議録第十九号

昭和二十七年三月二十日(木曜日)午前
十時四十一分開会

委員の異動

三月十九日委員平岡市三君、工藤鐵男
君及び河崎ナツ君辞任につき、その補
欠として草葉隆圓君、安井謙君及び藤
原道子君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長

梅原 真隆君

理事

高田 なほ子君

委員

加納 金助君

川村 松助君

木村 守江君

草葉 隆圓君

黒川 武雄君

白波 潤吉君

安井 謙君

堀越 儀郎君

山本 勇造君

荒木 止三郎君

相馬 助治君

矢嶋 三義君

国務大臣

文部大臣 天野 貞祐君

政府委員

文部省初等中学校局長 田中 義男君

等教育局長

文部省大学局長 稲田 清助君

学術局長 近藤 直人君

事務局側

常任委員 石丸 敏次君

常任委員 会専門員 竹内 敏夫君
説明員 文部省官管理 局庶務課長 福田 繁君

本日の会議に付した事件
○私立学校振興会法案(内閣提出、衆議
院送付)

委員長(梅原真隆君)これより文部
委員会を開きます。
私立学校振興会法案の逐条審議に入
りたいと思います。各章ごとに質
疑のあるかたに質疑をお願いいたした
いと思います。

○委員長(梅原真隆君)それでは朗読いたします。
(目的)
第一章 総則
第一條 私立学校振興会は、私立学
校の経営に関し必要な資金の貸付、
私立学校教育の助成その他私立学
校教育に対する援助に必要な義務
を行い、もつて私立学校教育の振
興を図ることを目的とする。
(法人格)
第二条 私立学校振興会(以下「振
興会」という。)は、法人とす
る。

3 昭和二十一年四月一日から振興
会成立の日の前日までの間において、
戦災、震災その他の灾害のため
被害を受けた私立学校(学校教
育法第九十四条の規定により廃止
された法令による私立学校を含
む。以下この項並びに第二十七条
第一項及び第二項において同じ。)
の建物の復旧費及び私立学校の經
営費のため政府から私立学校を設
置する者又は都道府県に対して貸
付けられた貸付金の債権(以下
「旧債権」という。)及びこれら
(定義)
第三条 この法律において「私立学
校」とは、学校教育法(昭和二十
一年法律第二十六号)第二条第二
項に規定する私立学校をいう。
2 この法律において「学校法人」

とは、私立学校法(昭和二十四年
法律第二百七十号)第三条に規定
する学校法人をいう。

第四条 振興会は、主たる事務所を
東京都に置く。
2 振興会は、必要な地に從たる事
務所を置くことができる。

(資本金)
第五条 振興会の資本金は、三億九
千五百万円と第三項の規定により出資
された債権の額に相当する額の合
計額とする。

2 政府は、振興会に対して、前項
の三億九千万円を出資するものと
する。

3 昭和二十一年四月一日から振興
会成立の日の前日までの間において、
戦災、震災その他の灾害のため
被害を受けた私立学校(学校教
育法第九十四条の規定により廃止
された法令による私立学校を含
む。以下この項並びに第二十七条
第一項及び第二項において同じ。)
の建物の復旧費及び私立学校の經
営費のため政府から私立学校を設
置する者又は都道府県に対して貸
付けられた貸付金の債権(以下
「旧債権」という。)及びこれら
(登記)
第七条 振興会は、政令で定めると
ころにより、登記しなければなら
ない。

2 前項の規定により登記しなけれ
ばならない事項は、登記の後でな
れば、これをもつて第三者に対
抗することができない。

3 登記した事項は、登記所におい
て、遅滞なく公告しなければなら

4 振興会は、必要があるときは、
文部大臣の認可を受けて、その資
本金を増加することができる。

5 政府は、前項の規定により、振
興会がその資本金を増加する場合
においては、予算に定める金額の
範囲内において、振興会に出资す
ることができる。

(解散)
第六条 振興会は、定款をもつて左
の事項を規定しなければならな
い。
1 目的
2 名称
3 事務所の所在地
4 資本金及び資産に関する事項
5 役員に関する事項
6 評議員会及び評議員に関する事
項
7 業務及びその執行に関する事
項
8 会計に関する事項

○委員長(梅原真隆君)第一章に対
して質疑のあるかたは御質疑を願います。
○矢嶋三義君 私はこの第一条につ
いてくどいようですが、もう一
回明確な御答弁を願いたいと思うので
す。と申しますのは、私立学校の教育
の振興に当つて、私立学校教職員の現
在置かれておるところの待遇といふも
のが余りにも貧弱で、私学の振興に相
当の支障を来たしておる。その解決策
の一つとして、公立学校教職員共済組
合に準ずるところの私学の共済組合を
設立して欲しいという要望が多年に亘
つて強力に続けられ、文部省において
もその必要性を認めて努力されて來た
ことは多とするのでございますが、先
般の委員会で近藤局長は、私学の經營
に対するところの資金の貸付と教職員
の共済事業に対するところの助成とを

第八条 振興会でない者は、私立学
校振興会でない名称又はこれに類
似する名称を用いてはならない。
(名称使用の制限)
第九条 振興会の解散及びその解散
した場合における残余財産の処置
については、別に法律を定める。
(法人に関する規定の準用)
第十条 民法(明治二十九年法律第
八十九号)第四十四条(法人の不
法行為能力)、第五十条(法人の不
住所)及び第五十四条(理事の代
表権の制限)の規定は、振興会に
準用する。

4 振興会は、必要があるときは、
文部大臣の認可を受けて、その資
本金を増加することができる。

5 政府は、前項の規定により、振
興会がその資本金を増加する場合
においては、予算に定める金額の
範囲内において、振興会に出资す
ことができる。

6

7

8

9

10

11

並行的に全く対等でやられるかのよう
に発言し、それが又正しいのだと、こ
ういうことを言葉巧みに表現されてお
られるわけです。従つてそれを聞けば
私立学校共済組合というものは単独に
作らないが、この法案によつてそれに
代るべき使命を果させるのだといふよ
うに聞えますし、一応お言葉だけでは
安心するようでござりますけれども、
併しながら文部大臣の提案理由説明要
旨の第四項並びに管理局長の説明要旨
の第五、その両方ではつきりしておる
点は、この法案というものは、私立學
校の經營に関し、必要な資金の貸付
とその助成、これが主であつて、教職
員の共済事業というものは従であると
いうことは、大臣並びに局長の説明要
旨ではつきりしておるわけなんですね。
局長の先般の委員会の説明と私は
相当相違があると考えるわけです。そ
こで私がお伺いいたしたいのは、私立
学校教職員の共済事業と公立学校の教
職員の共済事業と同等程度に実質的に
行うためには、如何なる具体的な対策
を持たれておるか、如何に処して行こ
うとしておられるかということを私は
ここではつきり承わりたいのであります
。この法案を出されて、先般答弁さ
れたようなことで如何にも解決したよ
うでございますけれども、プリントし
て配られたところの提案趣旨にはつき
りとそれが明記されておりますが、局
長の弁明と相違するので重ねてお伺い
するわけであります。

とは、第二十二条に四つに分けまして明らかでございます。而うしてこの振興会の主たる業務は、経営のための必要な資金の貸付である、従たる業務は福利厚生その他私立学校教育の振興上必要と認められる事業を行ふものに対する助成であるというふうには考えておりませんので、先般申上げましたように、これは私立学校の經營のために必要な資金の貸付を行い、又それと並行しまして私立学校教職員の研修、福利厚生等の事業を行うものに対して助成を行ふということは、同時に私は事業の内容として考えるべきものと思つております。従いまして、お説にございましたが、経営のための貸付が主であり、福利厚生が従であるというふうには考えておりません。その点をもう一応はつきり申上げておきます。然らばこの共済事業に対する助成によりまして、財団法人私学振興会の行われるる福利厚生の仕事は、その内容が公立学校の共済組合のそれと同等程度であらねばならんということござりますが、我々も少くとも公立学校共済組合の只今行なつておりまする共済事業の内容にひとしいもの、又はそれ以上の内容を持ちたいものと考えております。少くとも同等の程度まで事業内容につきまして、内容的に十分この種の仕事が果せるようになります。

つて款済されると、いうことが当然で
り得るを考えます。

○矢崎三義君 その点もうちょっと
伺いたしたい点は、この法律によ
て貸付並びに助成をして行く、その
用を、非常にこの国家公務員に比し
劣悪なる待遇にあるにかかわらず、
それを顧みることなく、一方的に施設
並に設備の方面にその貸付金並びに
成金を使われるというような場合が
つと起ると思う。そういう場合に対
ては如何に善処されるつもりであり
ですか。

○政府委員(近藤直人君) 御意見御
もでございますが、只今のところ
は、この私学振興会の出資金が十分
ございませんので、現金出資が三億
千万円という現状から考えまして、
はり初年度から次年度あたりにかけ
てはこの経常経営費の貸付がどう
でも主にならざるを得ない。設備施
設の貸付にまでは及びかねるといふ
にむしろ考えておりますので、万一
審等がございまして、学校といたさ
して、相当多額の設備資金の貸付の
望があつたというような場合におき
ては、やはり別段の考慮をいたさ
ば、これでは、この金額では間に合
ないのでないかといふふうに私は
今のところは考えております。

○加納金助君 只今私立学校の経営
関し必要な資金、その中には教職員
俸給、つまり経常費の貸付を含む、
の問題はこれは實に重大なことで、
計上されるような金額を以てしたな
ば、殆んど二階から目薬くらいのと
ころで、「その通り」と呼ぶ者あり
何もできないじやないですか。或い

そのために、さまたが非の建物相手は、中止するにあつては、この金額を算定する方法を二種類あります。

流用いたしまして、これに振向けるといふことで、この点につきましては大蔵省方面と完全に了解が付いておりま
す。

きましてお答え申上げますが、今年の
戦災復旧費は約九億九千万円貸付けて
おる。

場合があると思うのですが、そういう立場についてどういうふうなお者を持つておられるのか、大体無理のない状態で、この貸付けた資金が回収される目

ことを予想いたしております。又これは極端な場合でございますが、具体的の場合になりませんければ、はつきりしたこととは申上げられませんが、只今

ります。やはり政府出資が主になるであります。あるうといふことをお答え申したいと思います。将来はこれは申すまでもない

○荒木正三郎君　これは前、この提案説明があつたときは一億六千万円でしたか、今年の予算が……。それで残

か。全体ですか。
○政府委員(近藤直人君) 私立学校で

○政府委員(近藤寅人君)　この貸付金
込があるのないのか、こういう点を
御説明願いたい。

〇荒木正三郎君 次に第五条第四項に
のところでは契約に従いまして元利が
返つて来るものと考えております。

いことで「おしゃべり」で機会あること
にこの増額につきましては努力して参
りたいと、かように考えております。
○相馬効治君 この際文部省に伺つて

額は来年度の予算においてとなるのだと、こういう説明を私聞いておつたのです
が、それは間違いですか。
○政府委員(近藤直人君) わよくな御
説明を申した記憶がございませんが、
二十六年度の分としまして一億三千万
円、これは二十六年度の学校灾害賃付
金の中の節約額が一億三千万円、これ
をこれに投資する。それから別に二十
七年度の予算で二億六千万円、すでに
予算が確定しております。且下審議中
でございますが、予定いたしておりま
すので、合せまして三億六千万円、さ
のように申上げたはずでございます。

○荒木正三郎君 私立学校だけですか。
○政府委員(近藤直人君) だけがござります。そのうちから職業学校のうちには自己資金によつて早く復旧した学校も相当ござります。又貸付金でござりますから、やがては返さなければならぬので、だから自己資金を調達しました、例えば寄附金によりますとか、ミッショニ・スクールなどは寄附金によつて復旧する、そういう面もござりますして、その貸付金を譲退する向も出て参つております。それらがござりますので、この予定の九億九千万円を全部

でござりますが、今日まで十七億五千萬円の額に達しておるのでござります。これが丁度本年の四月以降から回収されるわけでございます。その見込みにつきまして、今御質問でござりますが、我々といたしましては、これは全部契約であり、はつきりした担保もござりますので、普通の状態におきましては必ず返つて来るものというふうに考えております。併しながら、学校のいろいろな事情によりまして返還が不可能である、或いは非常に困難なために条件を変えてくれというような話は、当然私たちといたしましては考え方

関係しておるのですが、振興会は必要があるときは資本金の増加をすることができる。この項ですが、この資本金の増加を必要とした場合、これは全部政府出資になるのか、或いは他からの出資を求めることができるのか、その点が一つです。それからもう一つは「必要があるときは、」と書いてあります。が、振興会の資本金が二十一億四千万円では足らないということは政府の説明の中にもあるわけなんです。これは足らないことはわかり切つておるわけなんですが、当然、だから将来増員しないはずはない。そこで、(略)

○荒木正三郎君 それで事情はわかりました。そこで作年度、いや本年度において私立学校の災害復旧に組まれた

貸付けるということには現実にならないわけであります。そこで節約額が生じたわけでござりますので、これをまた今度の出資に当てるというふうに考

ておるのであります。さような場合に
は、その個々の実情に応じまして具体
的に検討いたしまして、条件の変更或

子算後悔わぬとしてこれのほうに延び」と
いうことはお差支えないところの
事柄なのかどうか、多少私は疑問
に思うのですがね。予算として災

えておるのであります。

いは債権の免除といふことも当然あります。それらの点に得ると考えております。それらの点につきましては、今後具体的の場合に当つて参りませんと、はつきりしたこと

害復旧のために割当てた金を使わない。節約ということはいいんですけども、使わないでそれをこっちに廻して来るということは、いわゆるそういう

億四千万円になる、併し政府の出資は結局三億九千万円で、残りの十七億幾らかは、これは貸付けた金を回収して、それを資本金に当てる、そういう

なことは申上げられませんが、そろ
いつたことも当然あり得ると思う。さ
うな場合には、この経営費の貸付金
によつて生じまする利益を中止する

うことができるのかどうか。やはり私は疑問に思うのですけれども、一旦決定された予算を政府の考へで勝手にほか

ことになる。そうするとこの回収がうまく行かないということになると、この振興会の事業も自然うまく行かな

その免除額に相当する額を利益金から控除いたしまして、これを特別積立金ということにいたして同額を積んでお

○政府委員(近藤直人君) その点につ
いては説明するにうなづかぬことである
のかどうか疑問に思ひますが、その点
を御説明願いたい。

い、いうことになると思う。それから一面回収がうまく行くということは、これは非常に無理が伴う場合には、却つて私学の振興に障害を与える。

る。従いまして仮に例を擧げて申上げますと、金部十七億五千万円が返らないといったまえれば、それと同額のものが特別積立金として積まれるという

かどうか。それに附帯して一体私立学校関係者が国に対し資金の融通を要求したときにはどの程度に今まで文部省は賄つて来たのか、見てやつていただき、こうなことを附加してこれについての説明を願いたいと存じます。第二点は、こういう法律案が成立いたしましたと、或る一定程度の財政的援助が私立学校側では確保されますが、それ以上のものを要求する場合に、むしろこういう法律があるために手かせ足かせにならぬことがあります。それはどういう意味であるかと申しますと、或る特定の私立学校が大規模の復興なり、或いは新たなる建設をする場合に、他の公共団体或いは宗教団体等より融資を頼むという場合に、本法が邪魔にならないかどうか、この点についても一つ御説明願いたいと存じます。第三点は、或る特定の人が非常に大きな篤志寄附をこの私立学校振興会にいたした場合に、而もそれを資金として、資本金として使ふといふ、使用を紐付きにして大口寄附がなされた場合、本案の建前から言うと、どういうことに相成るのであるか、即ちその種えた分を、政府も又それに見合つて何か考へるとするのであるか、それは特別な寄附であるから、そういうことは考へないとするのであるかどうか。これらについて一つ御答弁を願いたいと思います。

ことで三年分を計上したわけでござります。従つてこの予算の額から申しますと、數字的に将来の建築計画といふものを見通してやるべきでありますけれども、そうでなしに、むしろ私立学校の戦災復旧のために一つの枠を作ることといったような形で、九億九千万円が引きまつたわけであります。従つて同様が先ほど申されましたように、自己資金の調達が可能といふようなもの、或いは戦災復旧費の貸付を辞退するというような向きについては、当然にそぞろ金の調達は行なつておりますので、然らばその額をほかに廻せばいいやないかということも一慮考えられます。ですが、この私立学校の戦災復旧につきましては、二十一年度以来、各学校が戦災を受けましたその罹災面積に応じた貸付を行なつておりますので、一つの建築計画の対象になります工事の七五%を貸付ける、二五%は自己資金でやる、こういうような建前で貸付けておりますので、そういった点からいたしまして、この九億九千万円の中から当然に、節約額と申すと多少言葉が悪いかと思いますが、不用額が出て参ります。それを今度の私立学校振興会に出資として当てたい、こういう趣旨でございます。それから第二番目でございますが、特定の私立学校が新たな大きな建設か何かを計画される場合に、この振興会があるためにこゝいつた融資の途があるので、ほかとの競合が起つて邪魔になりやしないかと、いう御質問のように考えたのであります。

す。それはそれとしまして、これは別個の問題でありますので、然らくなこの運用としても邪魔にならないのではないかと考えております。それから第三点でございますが、振興会に対しまして、この資本金に当てるために大口の特殊寄附があつた場合に、どういう措置になるのかというお尋ねでございまして、この点につきましては、そういつた指定寄附がありました場合には、当然にこの振興会としては、この寄附の趣旨に従つてこれを運用して行くことになりますのであります。その際にももう寄附があるから、その寄附の額にもよることであります。政府としての出資金は要らないのではないかということにはならないのであります。将来共にこの私立学校の振興のために相当莫大な資金が必要なことが考えられますので、そういう特定期の寄附がございましても、政府出資としてはやはり今後文部省として努力して行くべきだと考えております。

○相馬助治君 只今の質問に対する答弁は了解いたします。最後に一点、この振興会というのは勿論金儲けの会でないのですから、将来これを運用していくためには、その構成された役員、それから運用の細則といふもの、そういうものがうまく行かなければならぬということはよくわかりますが、それにも増して私は必要なものは金だとう、こう思うのです。それで今の私立学校の置かれている現状を見ますと、こういう法律案ができなくても、あと五年なり、十年なり先にはどうやら人前に校舎や何かも復旧して、その取締りができるのではないか、できると断定して言いませんが、長い先にはで

う私立学校振興会といふものがでて、厖大なる資本金を以てこの際出して、この私立学校の急場を救つて、年十億程度の増資をしなかつたなれば、これは有名無実の会に将来なるではないか、即ち私の言つていることは、来年の千両よりも今年の百両と、こういうことを言つてゐる。そういう意味で、仮にこの政府案といふものの三億九千万云々といふようなことが、いろいろな方面との討議の結果、こういうふうに打出しだされましょから、これを訂正しようと私は言つていいのですが、たゞ訂正しろという烈しい議論をここで見ても始まらないので、これを訂正するとは言つていないが、文部省補正予算の機会において、もうちょっと具体的な数字を出して、せめて十億程度くらいの増資を強硬に大蔵省関係にやる意見があるかどうか、これがきなかつたならば、そういう意思がかつたならば、恐らくこの振興会がかり正しるとは言つていないが、文部省補正予算の機会において、もうちょっと具体的なものは、もうんで解決されないし、校舎の復旧も又私は思ふうには行かない。法律だけが立派に立つても、事実はどうにもならんといふことが懸念されまするので、それだけの決意があるかどうか。これは局長が、ほかに大臣も次官も見えておりませんから、あなたの責任範囲内において一つ御決意のほどをお聞かせ願いて、私立学校関係者に一つ勇気を与へて、

いて欲しい、こう思うのです。従つてその答弁が極めて私を満足せしめたかべにいた場合には、私は大臣の出席を要求する予定でございます。

○政府委員(近藤直人君) 御趣旨の占は十分承わりました。できるだけそそくは私立学校の振興のために、この法案の通過に対しても決して誠意を持つておらないわけではなく、むしろ非常に誠意を持つておるつもりであります。どうも私の研究不足のせいでありましようか。調べれば調べるほど疑義が出て参りまして、この疑義が明確に解消されませんと、むしろこういう法案はないほうがいいというくらいの激しい結論を出すようになることを私はみずから悲しむものであります。そこでお伺いしたいことは、私立学校の振興、これはあらゆる私立学校の経営が成り立ち、その目的が達せられるようになるべきだと思いますけれども、今までの傾向をあちらこちらから見て参りますと、極めて經營困難などと云ふに困からの助成の恩典が給されてないということを聞いております。これについては一つは經營の面にあるでしようけれども、これはさつき申上げたよろしく、相馬さんのお説の通り、金とくにそれが非常に問題になつて来ると思うのですが、こゝで僕かの金で、どの学校にも均霑にその振興のために助成されるといふことは非常に私は疑問だと思ふし、更に先頭から私の主張し、又望んでやまない劣悪な条件にある教職員の待遇といふような問題について

ことで進行するに従つて教員の福利が保障されるということは余りにも私は無責任だと思います。それからこういふのもおかしいのです。教職員の共済事業に対してはすでに文部省とは十分の打合せが済まされて、財團法人私学振興会から明確な共済事業の施行規程並びに施行細則が出ている。併しこういうものは恐らく勿論委員のかたには手に入つておらない。昨日私は催促して頂戴したのです。これを読んで見ますと、実に厖大な仕事がされておるので、中を見ますと、誠に飛びつきたが、中を見ますと、誠に飛びつきたいよなよい条件が網羅されてあります。併しこれは教職員たちやはり相手でありますと、誠に飛びつきたいよなよい条件が網羅されてあります。併しこれは教職員たちやはり相手でありますと、誠に飛びつきたいよなよい条件が網羅されてあります。併しこれは教職員たちやはり相手でありますと、誠に飛びつきたいよなよい条件が網羅されてあります。

○説明員(福田繁君) 旧債権については回収が可能かどうかというような御質問がいろいろあるようですが、從来の震災復旧は貸付金につきましては、勿論学校によつては、その新たに建ててました校舎を借りてはかに担保がない場合におきましては、必ず震災復旧とし、その点を一つお伺いいたしました。併しながらその学校は、その新たに建ててました校舎を借りてはかに担保がない場合におきましては、必ず震災復旧とし、その点を一つお伺いいたしました。

○説明員(福田繁君) 旧債権については回収が可能かどうかというような御質問がいろいろあるようですが、從来の震災復旧は貸付金につきましては、勿論学校によつては、その新たに建ててました校舎を借りてはかに担保がない場合におきましては、必ず震災復旧とし、その点を一つお伺いいたしました。併しながらその学校は、その新たに建ててました校舎を借りてはかに担保がない場合におきましては、必ず震災復旧とし、その点を一つお伺いいたしました。

○説明員(福田繁君) 旧債権については回収が可能かどうかというような御質問がいろいろあるようですが、從来の震災復旧は貸付金につきましては、勿論学校によつては、その新たに建ててました校舎を借りてはかに担保がない場合におきましては、必ず震災復旧とし、その点を一つお伺いいたしました。

考へられているのですか、そういうことは考へていませんが、

○政府委員(近藤直人君)

さような場合が起り得ると思ひます。

○矢崎三義君

かなり問題点があると

思ひますが、それは意見になります

で、一応そこでやめますが、この第二章の役員ですね、それからあとで審議

されるところの評議員、これらの任命

基準ですね、そういうものが曾つて出

されました私立学校法の、或いは私立

学校審議会委員の選定基準とか、或い

は私立大学審議会委員の選定基準、こ

れは非常にまあ民主的にできた典型的

なものだと考へるのでございますが、

こういう例に倣わずに、具体的に申す

ならば、第十三条の「必要な学識経験

を有する者」と、そういう言葉で表現

された理由ですね、曾つて出されたこ

の私立学校法に伴う各委員の任命につ

いては勿論学識経験のあるものという

項目はありますか、それ以外にかなり

民主的な選定基準といふものを設けて

規定せられておると思うのです。そ

うものを殊更に定められた理由です

ね、それを承わりたいと思います。

○政府委員(近藤直人君)

私立学校審

議会の委員に職員を加えることを明記

しておりますのは、その審議事項が直

接教育の問題に関係するところが多い

といふ見地からであります。又学校法

人の評議員に職員を加えることを明記

いたしておりますのは、同じくやはり

審議事項が直接その設置する学校の經

営と、その教育に関係するところが多

いからであると思ひます。

この私立学校振興会のこれは評議員の

ほうになりますが、これに明記しなかつたというのは多少前回申上げました

私立学校審議会の委員とか、或いは学

校法人の評議員の場合と性格が異なる

といふ見地からでございます。併し

がらこの評議員のうちには教職関係者

を参加させるという考へております。

○矢崎三義君

十分その点を了承しが

まされたけれども、今一応説明願い

ましたけれども、私立学校法の第一条

の目的を見ましても、それからこの法

案の第一条の目的を読みましても、ま

たこの法案の第一条で、金融機関的な

性質がちょっと出ておりますけれども、ま

も根本といふものは変わらないで、殆

んど私は同一だと思うのです。そい

う立場に立つときに、こういう役員関

係の選定基準に差があるというは納

得できないし、更に突込んで考えて見

ますという、あとで審議される業

務、二十二条以下の業務、そこらあた

りの内容を考えるとき、私立学校法

でも詰つてあるところの私立学校の特

殊性に基く修正部分を考慮するときに

は、やはり例えれば具体的に申上げます

と、理事の任命にしましても兼職を許

している。その兼職の中には文部省の

官吏も兼職するであろうということを

先ほど答弁なされたわけであります

が、そうだとすれば、やはりはつきり

した規定を設けて、私立学校の理事者

側も結構ございましようし、又業務

内容から言つても私立学校の教職員の

代表といふようなものも入れることが

あります。

○政府委員(近藤直人君)

役員の、い

て来るわけございますが、そういう

最も民主的で運営が適正にされるもの

である、こういうような考へが当然出

てきますけれども、その中で

わける理事の問題と、それからこれは

まだそこまで参りませんが、第三章の

評議員の問題に関連すると思うのでござりますが、この理事者につきまして

は、先ほど申しましたように、教職員につ

くと、そういう例もあることとなれ

ば、この財團法人私学振興会の役員に

して、当然それに准じて行えるべきも

のである。ましてやこの財團法人私学

振興会の事務費といふものは全額国庫

のうちに私立学校関係者を参加させ

こともあり得る。それから評議員につ

きましては、これは約半数程度のかた

のうちに私立学校関係者を参加させ

こともありますが、この理事者につきま

して、これによつて共済事業を行なつて

行こう、こういうような趣旨の団体で

ござりますので、全く同じといふわけ

にも行かないかと思います。併しながら

も、この役員のほうで適任者がありま

すが、評議員の問題に關連すると思ひます

が、この役員のほうに該当して来るわ

けでござりますけれども、この業務の

内容から言つて、共済事業は一切財團

法人私学振興会のほうでやるようにな

る。これも将来は私立学校互助会とい

うような名前に変える予定であるとい

うことを、一昨日岡田委員の質問に対

して答弁しているわけです。而もこの

内容から言つて、教職員などは入つていい

て、教職員の代表などは入つていいな

い、こういう答弁があり、更に互助会

の切替のときに文部大臣のほうで話合

つて、そうして理事者側だけではなくし

て教職員の代表も入るよう努力する

つもりである。こういう答弁が行われ

ているのであります。が、公立学校共済

組合の運営規則を見ますといふと、運

営審議会の委員の構成のごときは實に

つて、それがどうやら勝手にやれといふのでは

これが事務費などを全額国庫負担する

ところでも、金だけ出してやるが、

やはり文部大臣の指導と申しますか、

助言と申しますか、監督と申しますか、

か、相当のやはり私は力が持たれるべ

きである、こう考へる。で、それに対

する見解はつきり公立学校の共済組合に準じて、財團法人私学振興会の役員構成を変更するところのお約束がここでできるかどうか。それが一つの点と、それから評議員会については、あ

と、これから評議員会については、あ

と、それから評議員会については、あ

まし

て、この財團法人私学振興会は、

この前も申上げましたように、或る特

定のものが基本金その他を出資いたし

て、こうして財團法人を設立し

まし

て、こうして財團法人私学振興会は、

この前も申上げましたように、或る特

今福田課長が御説明いたしました通りでございまして、その場合におきましては、各学校の共済組合の役員とは同様には參りませんけれども、政府がこれに事務費を補助するというような関係もありますので、政府の関係者も、或いはこれに役員の一部に加わるということもありますし、又教職員の代表のかたもこれに加わるということは私は当然じやないかと考えております。

この団体から推薦するとどうかとでなくして、やはり個々に適当なかたをとる見地からこれは選ばるべきものではないかと、かように考えております。

○矢嶋三義君 勿論類面通りとれば、その言葉は結構と思いますが、私は裏返してお伺いしますが、ここに民主的な教職員の団体があつた場合、それらの団体から推薦される人が、そういう教職員の代表として適當な人物でないということになるでしようか、どうでしようかね。私はそれを裏つ先に適当な人物じやないかと思うのですが、私はそれを裏返してお聞きしますが、如何にも局長の言葉を反対側から見ますと、それは適当でないんだということを間接法で言つておるような表現が懸念されますので、あえてお伺いしたいと思ひます。

○政府委員(近藤直人君) 私先ほど申上げましたのは、その事業に最も適当なかたを選定するということでござりますが、更に脳みかけて、そういう御質問に対しましては、若しその団体が教職員全体を代表する団体から選定されたかたで、なお且つ真に適當なかたでありますれば、これはやはり選定せざるを得ないではないか、かように考えております。

○矢嶋三義君 さつきの理事のことろ、答弁が残つているのですが、して下さい。

○政府委員(近藤直人君) 理事の選定につきましては、この私学振興会がやはり金融機關的性格が強いといふ見地からいたしまして、この理事者に学校関係者を参加願うということは、やはり利益代表になるという危険がなくはないかと、かように考えております。

ないのじやないかといふ見地からいたしまして、原則論いたしまして、教職関係のかたは、学校関係のかたは御参加願わないほうがいいのじやないか、かように考えておりますけれども、併しながらそれは原則論でございまして、真に振興会の運営に適當ななかが得られますれば、これは私は御参加願わなければいかん、その場合には文部大臣の許可を得まして兼職の形で御参加願う、かようにならうかと思つております。

○荒木正三郎君 役員の任命の項ですが、これは文部大臣が任命する、こういうことになつておるのでですが、この私学振興会を運営するに当つて、これが公正に運営されるかどうかということは、やはり役員の衝に当る人にあると思うのです。そういう意味から役員の選考ということが重要な問題であるというふうに考えておるのであります。従来私学団体の中には、その運営について面白くなかった事例も私は聞いております。現に大阪におきましては、政府の貸付けられた金が正当に使われておらないで問題を起しておる事実もございます。そういう意味で、この役員の任命は非常に重要な意味を持つておると思います。それで四月から発足する、こうしたことになると、文部省のほうでも大体陣案を持つておられるのじやないかと思うのです。今の質疑応答から、学校関係者は余りよくない、だから学校関係以外から、こういう役員は一つ任命したいと考えている、こういうお話をありましたけれども、いうふうなお考えを持つておられるか、全然そういうことについて基準と申しますか、そういうものを考えて

ないのかどうか、その点一応御説明願いたいと思います。

○政府委員(近藤直人君) この私学振興会も是非本年度内に御成立を頂きまして発足いたしたいと念願いたしておられます。が、従いまして役員の人選につきましても、これと並行いたしまして実は考えておる次第でござります。その場合に別に基準ということは具体的にはございませんが併しながらこの業務執行の根本方針は、公平且つ確実ということもござりますし、又これが金融機関的性質でもありますので、そういうものへの見地から判断いたしまして、真にこの振興会の役員としてふさわしいかたの御参加を願うという見地で只今選定をいたしております次第でございます。その前に取りあえずは設立準備委員といたかも知れませんが、そういう必ずしも適当でないということの場合に私学関係者は適当でないといふ言葉を用いたかも知れませんが、そういうので、やはり私学でありますので、やはり私学関係者が私学に貸付けるということはどうかという見地から、まあできれば私学関係者はこの際役員から御遠慮願つて、他のかたに変える、併しながら真に適当なかたでございますれば、これは私は御参加りますので、決して私学関係者はもう駄目なんだという、そういうことではございません。この点御了解願いたいと思います。

に当つては、私は一つ注意すべきことがあります。それはやはり私学振興会といふものが、この資金を使つて各学校に資金を割当てるといふうな仕事をやる関係から、どうしても政治的な何と言いますか、そういう色彩のある人はやはり除外して行くべきじゃないか、そうしないと、この部分に当つてもやはり公正を期しがたい結果が生まれるのじやないか、こう思うのです。そういう意味において適正な人というのではなく政治的な影響力のない、そういう人が望ましいのじやないかというふうに考えるのですが、こういう点については何かお考えがありますか。

○政府委員(福田繁君) 只今の御意見御尤もであります。その点は十分選定の際に考慮に加えて行きたいと思つております。

○高田なほ子君 ちょっと役員の問題ですが、一番ここでは私は大事なことは、この法案が金融方面のことなどが主であるということを非常につきから強く言つておられるのですけれども、やはり明確に事業の中に教員の共済事業のことが讀つてあるし、たとえ千二百万円というお話をならない数字であつても、これは教員の福利機関のために使われるということになつておるのであります。そんなものはこれほしようがないのですけれども、とにかくそういうことになつておるのですから、この振興会の目的を達成するためには必要な、つまり共済事業を進めて行くために必要なのは、これは経営者側や特殊な人が出て来ても大した私ではありませんが、本当の意味はないと思う。これは

ためには、教員の本当の意味のことには代表が入つて来るということは正しい、行き方だと思つ。ましてこの理事会は、ここに理事の仕事があるのです。が、理事は振興会の業務を掌理し、これは殆んど理事会で以て大体振興会の執行がここで以てきまるのに、先ほどから指摘するような零細な金が累して財團法入の互助機関の中に入るか入らぬかということは非常に疑問なんですね。数字では一千二百万円と言つにいふけれども、實際は疑問だと思うけれども、実際は疑問だと思う。こういう危かしい綱渡り、それによつて大きな影響を受ける教職員の代表が一人も入つておらないなんということは、更にこの法律を空文化することであると思うわけです。そんなふうにお考えになりませんか。若しそういうお考えを多少でも持つてゐるところならば、役員の中に、特に共済事業を振興して行くのにふさわしい役員が入ることは妥当である。こういふふうな御見解を以て然るべきだと思ひます。けれども、その点を一点質します。

せんので、やはりその広い範囲に亘りまして、視野の広いかた、それからまあ先ほど荒木委員の御指摘になりました政治的色彩のない人、或いは非常に学識経験のある人、そういうつた仄見地から、高い見地から、理事者の人選によく御理解のあるかたの御参加が望ましいのですが、それでは足りないのでございまして、もつと広い見地から、高い見地から、理事者の人選がやはり考慮の重要な条件になるのじゃないか、かように考えております。又この共済事業の面につきましては、財團法人教職員互助会の役員の選定がやはり考慮の重要な条件になるのではないか、かのように考えております。

○矢野三義君 私はもう一点お伺いしたい。どうして他の委員の質問を承つていて了解できないのです。がね、で、私はこの国費で私学の補助をしてしましても、私学を國立並びに私立と同じような目で見るようになつたら終いだと思います。まして私学のよばらぬものなどをどこまでも伸ばさなければならぬということが真つ先に考へられるべき私は条件だと考えます。で、私学のよさというものは、私立学校法の第一条に譲つてある、私立学校の特殊性に鑑み、その自主性を重んじて、私立学校の健全な発達を図ることを云々と書いてある。ここに私は一番大事な点があると思います。そこで局長の答弁を承つていますと、本当に適当な人があれば、この教職員の代表者もそれ。一方理事の中には文部官僚を入れるという、こう言われるのでございますが、そうなつた場合にこういうことが考えられますね。第三十六条の監督のところに「文部大臣が監督する。」と、これはまあ一応私は了承いたします。全額國庫支出をする立場であるから、その言葉は了承いたしますが、その振興会的主要役員を、文部省の局長或いは課長のかたが兼務されな立場です。そこで予算を握つてゐるのですから、そうしますと私立学校法の第一条に譲つてあるその自主性を重んじて、それを伸ばすといふことはできるかどうか。助成する

うとして却つて私学といふ基本的なものを作り出すようなことになりはしないのか。それを救ひ立場から、本当に私学側を代表するところの人物を是非ともここに入れて見る。こういう結論が私には出で来るのじやないかと思う。その場合に今までの私学経運についてとかくの問題があるので、これは荒木君も指摘されたのであります。あるのとで、それで最も民主的な団体あたりの人を一人や二人を入れるのが当然である。こういう意見が出るのは当然だ。そうしますと、あなたの言われる、私学と利害関係があるので、そういう人を入れるのは好ましくないと言われますが、その予防のために第十四条に代表権の制限といふことが記されているのですね。代表権の制限といふことは……だから私は私学の自主性をよく生きかす立場から、私学の実情をそのまま經營の上によく反映させる。而も諸問題開じやなく、実際責任ある運営の計画の面に私学の代表を入れるということは、これは第十四条の代表権の制限があれば、最も私は策を得た方法じやないか。こういふようにまあ私は考えていますが、果して局長はそういうことを考えておられるのかどうか。どちらもあなたの御答弁を先ほどから承わっていると、原則的には私学関係者は全部排除して行こう、極く特例の場合に適任者があつたら考慮しないといふべきでもないのだと、こういふような意味にとれるのですが、それでは私はやはり私学のよさといふものを十分発揚できないと思うのであります。これだけは私案ができるとしても、運用といふものは非常に大事であつて、これはこの

○政府委員(近藤直人君) 問題は私は
私学振興会の性格にあります。ところが、
これが先ほど申してありますように、
私は純然たる金融機関ではございませんが、併し金融機関の性質が非常に強いといふ見地から、この運営の衝にあたります理事者は絶対に、私学関係者の御参加を願うといふことは当然でない。と申しますことは、それではもう私学関係者は絶対に入れんのかということではないのでございまして、この運営に真に立派な責任者がおりますならば、理事者に加わるといふことがあります。かように申しているのでございます。それからこの場合に、それでは文部省の公務員がこれに兼務の形で加わるといふことがあります。その点は我々はさうには考えません。文部省の公務員が参加すると申しますのは、決して特にこの振興会にやらないかという御懸念であります。要するに私学振興会が将来ますます発展して本来の目的を達し得るようになります。かのように考えます。従いまして公務員が失われるというようなことはない、これが参考までに御答弁を願いたいと思います。

一 この法律、この法律に基く文

部大臣の監督上の命令又は定款

に違反したとき。

二 心身の故障により職務を執る

「」ができないとき、その他前

号に掲げるもののほか、役員と

して不適当と認められるとき。

○委員長(梅原真隆君) 第六章に御質

疑ありませんか。御質疑がなければ

ば……。

○委員長(梅原真隆君) 第六章に御質

疑ありませんか。御質疑がなければ

ば……。

○委員長(梅原真隆君) 第七章を朗読い

ます。

○委員長(梅原真隆君) 第七章に入り

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(梅原真隆君) 第七章に入り

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(梅原真隆君) 第七章を朗読い

ます。

い業務を営んだとき。

四 第三十二条第三項又は第三十

三条第二項の規定に違反して、

公告を怠り、又は不実の公告を

したとき。

五 第三十四条の規定に違反して

業務上の余裕金を運用したと

き。

六 文部大臣の監督上の命令に違

反したとき。

七 振興会の会長は、振興会成立後

すみやかに、政府に対して、出資

金の払込の請求をしなければなら

ない。

8 文部大臣は、振興会が成立した

場合においては、すみやかに、旧

債権に係る貸付金に関する事務を

振興会に引き継がなければならな

い。

9 都道府県知事は、振興会が成立

した場合においては、すみやか

に、旧債権に係る貸付金のうち昭

和二十一年度分の私立学校職災建

物復旧費貸付金から貸し付けられ

たものに係する事務を振興会に引

き継がなければならない。

10 前二項の規定による事務引継の

場合は、未着手の事項又は将来処理すべ

き事項については、その処理の順

序及び方法並びにこれに対する意

見を記載しなければならない。

11 この法律中学校法人には、当分

の間、学校教育法第百二條第一項

の規定により私立の盲学校、ろう

学校、養護学校及び幼稚園を設置

する民法第三十四条の法人を含む

ものとする。

12 第五条第三項の規定により振興

会が承継した國の抵當權の移転の

登記には、登録税を課さない。

13 第八条の規定は、この法律施行

の際現に私立学校振興会という名

称又はこれに類似する名称を用い

ている者については、この法律施

行後六月を限り適用しない。

登録税法(明治二十九年法律第

二十七号)の一部を次のよう改

正する。

第十九条但書中「第二号ノ二、」

を「第二号ノ四、」に改め、同条

第七号中「大日本育英会」の下に「私立学

校振興会法」を加え、同条第十

八号中「大日本育英会」の下に「大

日本育英会法」を加え、同

条に次の一號を加える。

二十二 私立学校振興会が私立

学校振興会法ノ規定ニ依リ為

ス貸付業務ノ為ニスル建物又

ハ土地ノ抵當權ノ取得ノ登記

六ノ十 私立学校振興会ノ発ス

ル証書帳簿

15 印紙税法(明治三十二年法律第

五十四号)の一部を次のよう改

正する。

第五条第六号ノ九の次に次の二

号を加える。

六ノ十一 私立学校振興会ノ発ス

ル証書帳簿

16 所得税法(昭和二十二年法律第

二十七号)の一部を次のよう改

正する。

第三条第十号中「大日本育英

会」の下に「私立学校振興会、」

を加える。

17 法人税法(昭和二十二年法律第

二十八号)の一部を次のよう改

正する。

第四条第四号中「大日本育英

会」の下に「私立学校振興会、」

を加える。

18 地方税法(昭和二十五年法律第

二百二十六号)の一部を次のよう

改正する。

○委員長(梅原真隆君) それでは速記

を始めて下さい。他に御発言はござい

ませんか。

○委員長(梅原真隆君) 他に御質疑あ

りますか……。ちょっと速記をため

て下さい。

〔速記中止〕

○委員長(梅原真隆君) それでは速記

を始めて下さい。他に御発言はござい

ませんか。

○委員長(梅原真隆君) 本案に対する

御質疑は終了したものと認めて御異議

ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（桜原真隆君）　御異議ないと認めます。それではこれより討論に入ります。御意見のありますかたは賛否を明確に述べて頂いて下さい。

○矢崎三義君 議事進行について……。
質疑のあるものはないかと言うから、
異議ないと書いて。そこで切れたわけ
ですが、ここぞやよつと私は懇談に移
つて頂きたいと思います。議事進行に
ついて……。
○委員長(梅原寅蔵君) 遺記をとめて
下さる。

速記中止

○委員長(梅原義隆君) 講記を始めます。御意見のありますかたは賛否を明らかにしてお述べを願います。

○高田なほ子君 日本社会党の第四控室であります。私立学校振興会は、その目的に謳つてあるように、私立学校の經營に關し最も重要な解決策として出されたのであります。その二つ目の目的の中、一つは学校の經營の面、一つは学校の直接教育の仕事をやる教職員の福利厚生の面、二つの面にあるようでございます。このことは誠に当を得たことではございますが、質疑の過程におきまして、最も劣悪な条件の下に放置されおります私立学校の教職員の共済事業に対する面がいさか看過されておるような点を甚だ私は不思議に思つておる点でございます。私立学校の教職員の待遇は、当局が認めていらっしゃるのに、その福利厚生の面においても極めて恵まれない状況にあることは、すでに質問

過程においてその数字によつて明確に示されておる点でござります。こういふ重大な面に対しまして、私立学校振興会は、この教職員の生活の安定とその福利厚生のために必要な資金を貸付け、その助成を行つてゐることがここに明確にされたのでござります。併しこの討論過程において、実際にその財源措置から考えますときには、教職員の福利厚生に廻される助成金は僅かに一千二百万円という極めて零細なものにしか過ぎないでござります。併しながら、この零細な資金を以ても、なお且つ文部省の熱と果斷と、そうして努力によつて公立学校以上の待遇が確保できると、こういふ聲明を得たのでござりますが故に、私どもはこの点については文部省の言明を十分に信頼し、そしてその実現が期されるであらうということを非常に強く期待いたす次第でござります。

すが、文部省当局としては、適当な人があればこれに参加して頂くというような御答弁であります。適当な人といふことは勿論私どもの主張しているこの一線と余り……というよりは、むしろ私どもの考えております極めて民主的な考え方については御賛成のように考えられますので、この点についても我々は又危惧の念を一応ここに去りまして、この運営の極めて公正である、又あられるようによることを強く希望するわけであります。

次にこの評議員の問題につきまして、先ほどの当局のお話によれば、私立学校の関係者を約半数だけ加えるといふよろなお話でございました。私どもは私立学校振興の最も適切な運営によつて、眞實に均霑し得ない貧困な財源の下にある私立学校の振興、更にはその振興に対してもボス的な運営に陥らないように、更には私立学校の眞の実績を挙げるものこそ、先づ教職員の質の向上、これに伴う待遇の改善である、という観点の下に、法文の修正を私どもは実は考えておつたのでございます。即ち法第二十条の中に、評議員は、振興会の目的を達成するために必要な学識経験を有する者及び私立学校の校長、若しくは教員、又は私立学校を設置する学校法人の理事のうちから、文部大臣が任命する。というよう

に、私立学校法に基いての修正案を実は用意したのでございますが、私どものこの修正の意図するところを十分に当局としては汲まれまして、この意に副うことが確約されたのでござります。から、あえて私どもはこの修正をソシに出さなかつたのでござります。

以上のよき経験を辿りまして、私立学校の眞の振興のために、法の運営に當つては公正妥当で、そうしてこれらの私立学校の眞の振興が徒らに政争の具の餌食になることなく、教壇を守られる、特に劣悪な待遇下におかれても、おる私立学校教職員の上に、国家からおるとの温い手によつて福利厚生の面が遺憾なく期されるということを希望条件とすると共に、文部省の声明に対しても五全の信頼を置いて賛成するものでござります。

○相馬助治君 私は只今議題と相成つておりまする私立学校振興会法案についてまして、社会党第二控室を代表しまして賛成の意思を表明するものでござります。

由来国家財政が貧困を極めまする場合には、いつでもそのしわ寄せが教育を財政の面に現われ、悲しくも教育が財政的貧困の理由を以て所期の目的を達成し得ないことは、具体的な事実がこれを見明しておるところでございます。而もその教育の問題につきましては、そのしわ寄せが私立学校の経営の面に及びまして、重大なる使命を持つところの私立学校が常に経営の危機に脅かされ、その効果を盡げ得ないことは、これ又多くの事実を以て我々は教訓的に見て参つておるのでございます。日本が眞実に文化国家として出発しなければならないとするならば、当然政府は投げ与えるといふような恩恵的な思想のものでなく、進んで財政的な援助を教育の面に与えて、眞実に教育の効果を期待

し、文化国家として立てるために、次代を背負う国民の奮起を要請すべきものであらうと思うのであります。こういう基本的態度を以て見まするときに、甚だ遅くなつたとは申しながら、今日政府が私立学校振興会法案を本院に提案いたしまして、我々にその審査を求めたことに對しましては、私は満腔の敬意を表するものでござります。ただ、本案につきまして私どもがこれを審査して參りましたその過程において、政府当局の善意にもかくわらず、これが運用の面において極めて懸念される一、三の点を発見せざるを得なかつたことを、本員は極めて遺憾と想ふものでござります。その第一点は、財政の問題でござります。委員会の質問の中におきまして、同僚加納委員は、本法案において盛られていて、ころの財政は二階から目薬の感があると批評したのであります。誠に悲しくも言ひ得て妙であると私は思いますが、従いまして本法案が如何に名文を以て繰られるといたしましても、この程度の財政、特に二十一億五千万円と申しておりますが、うち十七億六千萬円は不渡手形にも等しきものでござりまするし、政府が直接支出するものは三億九千万円であり、而もその内容を開きまするというと、うち一億三千万円は戦災復旧の費用を割譲して、即ちその節約分を廻すと説明されておるのであります。現在述べている日本の国家財政の規模並びにその内容を我々は知るものでありまするが故に、無下に反対するものではありませんけれども、私が本法案に賛成するためには、その前提といったしまして、当然次の機会における補正予算等の上程に当ります

て、文部省当局は本委員会の意思を率直に代表されまして、少くとも十億程度の増資を期待すべく努力することなくしては、本法案の円滑なる運用は到底期し得られないのではないかということを私は虞れるものであります。(「賛成」と呼ぶ者あり)これに関しましては、先ほど局長よりその決意ある旨を表明され、私も又納得いたしました。その努力を期待いたし、その声明によりまして、少くとも私立学校の經營者あるいはこの関係職員等は多くの希望を持つて明日から教育に立てると思うのでありますするが、希くば政府はこの期待を裏切ることなからんことを第一点に切望して止まないのであります。

は不満足ながら政府の説明を一旦了解するものであります。この点に関しては、我々の意のあるところを十分責任を以て配慮されてほしいと思うのでございます。最近各大学並びに私立の高等学校等の入学者が発表になりました。私の関係者にもこの入学試験に失敗したものが例年になく多いので、私はその原因が翌邊にあるかを甚だ注視しておりますが、今日に至つて調べて見ましたところが、六三制の当然の帰結として、本年度におけるところの私立大学の入学の困難というようなもののは、今年度の偶発的事件ではなくて、来年は再来年、再来年はその翌年といよ／＼倍加して行くということを私は数字の面から知つたのであります。こういう建前を著えて見ますすると、いと、私立学校といふものは勿論幼稚園にも小学校にもござりまするが、その大部分は高等教育を司る面が多いのであります。いよ／＼以て私立振興会の責任が、眞実に日本をして文化国家たらしめるためには、その使命が極めて重いことを改めて痛感したものでございます。我々が今日戦いに敗れを私は知りません。そういう意味合におきまして、政府におきましても、本法案の、特に財政的な面につきましては、何と申しましても次代を背負う青年たちにより多くの希望を繋ぐ以外に途方に附えまして、私は社会党第二控室を代表して本法案に対しまして賛成の意思を表明するものでございます。

○矢野三義君 私は第一クラブを代表いたしまして、本法案に賛意を表明するものでございます。国公立と私立とを問はず、その教育は公共性において同一だということは申すまでもない存じます。私教育の振るわいために、国会におきましては、昭和二十四年に私立学校法を制定し、その助成を期したわけでござりますけれども、現在に至るまでなお不十分な状況にあります。この際に本法案は私立学校教育の振興という立場から一歩前進する意味におきまして、私は賛意を表明するものでござりますが、この際若干の希望を強く要望しておきたいと思う次第でござります。

いふものは、やはりその私立學校の特殊性に基くところの自主性といふものが多く尊重されなければならない。この二点を私は強く要望するが故に、この運営の面について特に政府において配慮すべきことを要望する次第でござります。具体的に申上げますならば、質疑の各段階において繰返されましたが、要するにこの法案に盛られているところの各機關の人事構成といふものを、役員の面におきましても、更には諮問機關であるところの評議員の構成におきましても、飽くまでも私立學校の特殊性とその自主性を損わないという立場から、その代表者を入れることと、更に具体的に申上げますならば、私は質疑の段階においても回答を繰返した次第でございますが、民主的に結成されているところの私立學校の諸団体といふものがあるならば、私はその運営に適当なる人と言つて毛頭差支えないとと思うのでございまして、その点については、局長が申されるところの私は、局長が申されるところの私は、団体の責任者とか、或いはその団体が自主的に推薦するところの人物といふものは、局長が申されるところの私は、として申上げましたところの封建的なものを打破し、自主性を確保して行くという立場からは是非とも必要だと考えますので、特に要望をいたしておくれ次第であります。

の過程において承認されるところによります」というと、高等学校の教職員のごときは国、公立の教職員の僅かに六五%の給与しか受けていないと、こういうことを承認した次第でございますが、この教職員の生活安定を図つて、そして私立学校の教育に懸命に勵いて頂くというためには、給与の改善を図らなければなりませんが、そのうちで特に私立学校の教職員関係者が希望しているところの共済事業の振興につきましては格別の配慮をすべきものと考えます。特にこの法案が狙つているところの共済事業は、財團法人私学振興会のほうで助成して、そこでやらせることになりますが、これも質疑の段階において随分と繰り返されたことでござりますが、この財團法人私学振興会においてやられるところの私立学校の教職員の共済事業を円滑に能率的に実施するためには、公立学校教職員の共済組合の役員構成、あれに準じた役員構成を以て、財團法人私学振興会は運営さるべきである、そういうことによつて初めて私は成果を挙げ得ると考えるのでございます。この財團法人私学振興会には事務費を全額国庫補助しておるわけでござりますので、それらに対するところの役員構成についての希望といふものか、文部大臣としては強く私は主張できるし、又指導もできるものと考えます。現在の財團法人私学振興会の役員が全く理事者側だけに占められて、多數の教職員の代弁者が一人も入っていないといふことは、公立学校の共済組合の運営審議会の委員の構成あたりと照らして考えるときに、誠に私は遺憾に存する次第でございまして、質疑の段階におきま

